



II Jornadas de Investigación en Humanidades

30, 31 de agosto y 1 de septiembre 2007

**Universidad Nacional del Sur
Departamento de Humanidades
Bahía Blanca, Argentina**

Auspiciantes:

**Fundación Ezequiel
Martínez Estrada**

**Cátedra Libre de
Derechos Humanos del
Departamento de
Humanidades de la
Universidad Nacional
del Sur**

La limitación en las fuentes en los trabajos sobre el territorio nacional de Neuquén

Alicia Cristina Pérez y Carla Vivián Cammarota

Universidad Nacional del Comahue

carlacamm@hotmail.com

Este trabajo de investigación cualitativa¹ abarca la etapa territorial de Neuquén, centrándose en el período 1904- 1916; es un estudio de caso que analiza a partir de la reglamentación de prostitución de la ciudad de Neuquén los roles asignados a las mujeres “públicas” y a otros grupos de mujeres.

La problemática abordada tiene como objetivo reflexionar sobre las formas discursivas que fueron planteadas sobre la función de la mujer en la sociedad local, resultado de las políticas públicas del Estado Nacional, con el fin de establecer un nuevo orden social, mediante las prácticas de la vida cotidiana.

El Estado acentuó su predominio en la demarcación tanto de los medios como de los fines de la intervención; orientada por una matriz de pensamiento imbuida de positivismo.

El trabajo se realizó desde una perspectiva de género,² como elemento clave para entender el discurso social. El género permite poner de relieve el androcentrismo que existió en las políticas emanadas desde el Estado Nacional, bajo el discurso médico-científico, religioso y moral, puestas en prácticas por la elite dirigente local, en la entonces capital del Territorio del Neuquén. El saber científico otorgaba a una pequeña minoría la posibilidad de justificar su poderío ante el resto de la sociedad y de afirmar su capacidad para dar por tierra todo intento de subversión del orden establecido. La oligarquía, “ la elite establecida, defendía ferozmente sus privilegios, pero se apoyaba en la razón: animadora del progreso, su conservadurismo se teñía de filosofía positivista”(Rouquié, p. 55)

La investigación se inició en el año 2002 ; en una primera etapa se trabajó únicamente en la recopilación de información en el archivo Histórico Municipal de la ciudad de Neuquén transcribiendo partes de los libros denominados “Copiadores”, debido a que las fuentes que se utilizarían para la investigación se encontraban catalogadas y archivadas

en estos libros, motivo por el cual en primer término se realizará una descripción general de los mismos;

Los copiadore se encontraban catalogados y archivados encuadernados en formato libro, tapa dura y enteladas con sus hojas cosidas, no son todos del mismo tamaño y sus medidas oscilan entre: 35,5 a 36,5 Cm de alto y entre 25 y 26 Cm de ancho. La mayoría están conformados por 500 folios con excepción de aquellos que por roturas y/o pérdida no se encuentran completos.

Están ordenados en forma cronológicas y respetan la numeración no existen superposición de fechas, si existen modificaciones a algunas notas u ordenanzas pero estas no figuran en los copiadore.

Las hojas son de papel manifold; los textos en letra cursiva se encuentran manuscritos por diferentes secretarios (en algunos casos aparecen sus firmas en las actas).

Las firmas son a pluma y tinta caligráfica, en las notas siempre aparecen una o dos firmas como máximo.

Muchas de las hojas se encuentran manchadas por haber estado- en algún momento- en un medio húmedo; otras se han vuelto ilegibles por lo que es imposibilita su lectura.

Los Copiadore contienen numerosas fuentes referidas a temáticas diferentes (en las cuales tenía ingerencia el Consejo municipal) como: notas, decretos, dictámenes, informes y denuncias .

Copiadore I,: contiene tres cuerpos, el primero abarca desde marzo de 1906 s/d hasta el 03 de febrero de 1908; contiene 334 folios totales de los cuales 182 son útiles; su estado de conservación es regular.

(a): contiene correspondencia del Juzgado de Paz, 478 folios totales, su estado general es muy deteriorado, abarca del 2 de Enero de 1904 a Enero de 1907.

(b): al igual que el copiadore anterior abarca correspondencia del Juzgado de Paz, de los 400 folios totales; todos se encuentran en buen estado, abarca desde 11 de Mayo de 1911 hasta 19 de Diciembre de 1913.

Copiadore II : su estado es regular, abarca desde el 6 de Febrero de 1908 hasta el 14 o 15 de Diciembre de 1910; contiene 500 folios todos legibles.

Copiadore III: contiene 500 folios totales su estado general es bueno, abarca desde el 17 de Abril de 1911 hasta el 18 de Mayo de 1912.

Copiadore IV: contiene 499 folios totales, su estado es bueno, abarca desde el 8 de Mayo de 1912 hasta el 28 de Abril de 1913.

Copiadore V: contiene 999 folios totales, su estado es bueno, abarca desde el 28 de Abril de 1913 hasta el 17 de Diciembre de 1915.

El trabajo inicialmente no fue fácil, ya que en una primera instancia si bien el archivo es público el acceso a los copiadore originales no lo es (debimos trabajar con las fotocopias de los copiadore las cuales eran muy difíciles de leer).

Con el tiempo pudimos acceder a los originales y el trabajo cobró valor. Con ellos pudimos apuntar a recobrar la calidad de “ sujeto histórico” de un grupo de mujeres cuyo protagonismo social fue negados por su condición de prostitutas. Su vida se vio afectada a partir del informe del Médico Municipal, quien advirtió tanto sobre la peligrosidad de la prostitución clandestina y libre, como la necesidad de enclaustrarlas y así poder controlar sus cuerpos.

La frontera militar había concluido y en pocos años los habitantes del territorio sufrieron la desintegración de su mundo cotidiano ”...sus tierras eran fiscales, su economía ilegal y sus hábitos “ viciosos” e inmorales...”³

A partir del mencionado documento la elite dirigenal de la ciudad de Neuquén constituye el discurso (ordenanza 1906), transformando la prostitución en actividad legal. Por primera vez, se ensaya una vigilancia y un control extremo de los hábitos de la vida cotidiana de la población.

En una segunda etapa se inició la búsqueda de bibliografía edita e inédita sobre la problemática trabajada. Esto nos presenta un problema importante ya que en la región es escaso el desarrollo de investigaciones relacionados con el tema. Para resolver dicha falencia iniciamos un período de contraste de nuestras fuentes con trabajos realizados en otras universidades o centros de investigación para establecer en alguna medida parámetros comparativos.

A partir de las fuentes trabajadas pudimos identificar tres grupos de mujeres: las prostitutas quienes eran marginadas por ser asociadas a la destrucción del “orden social”, por ser consideradas lacras sociales junto con el juego y la trata de blancas.⁴

Las segundas, las damas educadas para la conservación de las virtudes domésticas; asignadas a cumplir un rol reproductivo - el casamiento el destino, la maternidad el objetivo supremo - a partir del ideal de “Mujer Argentina” construido por la Iglesia y la elite nacional, a éstas se les otorgan cualidades como paciencia, tolerancia o amor; basándose en muy conservadoras ideas de género por ser la familia su responsabilidad. Este grupo de mujeres aparecen representas en los periódicos o revistas de la época; nunca se hace mención a ellas el documentos oficiales.

Sin embargo a partir de los documentos pudimos identificar un tercer grupo de mujeres, las pobres, fueron caracterizadas como la fuerza de trabajo, en especial la servidumbre doméstica.

Carentes de instrucción y analfabetas son inexistentes para la administración territorial ya que en su mayoría no estaban anotadas en el Registro Civil; eran consideradas artífices de sus propios destinos y situación de precariedad o inmoralidad y por ende su actitud era reprochable desde lo moral y religioso....” El penalizar y /o criminalizar al otro permite sostener un orden social y concebir a las desigualdades como carencias, herencias, irresponsabilidad...”⁵ generando por ende asistencia, control y represión.

De los discursos analizados se desprende que los tres grupos de mujeres tenía asignados espacios geográficos y tareas diferenciadas, pero a la vez convergentes que permitían el orden y el control social.

En resguardo de la moral y buenas costumbres, la dirigencia local considero necesario delimitar y demarcar los espacios que podían ser utilizados, por unas y por otras. Así cobraba fuerza el discurso oficial que unificaba la apología del progreso con practicas de coacción .

El primero con determinados cánones éticos estaba reservado a una clase social por el cual podían circular “señoras y señoritas”, el segundo el burdel para las “prostitutas”.

Las identidades se construyen “con otros”. Siguiendo la línea de análisis de Camps,⁶ la mujer se ha encontrado durante siglos como un individuo privado de identidades, privada de autonomía, entendida ésta como elección propia y no por las obligaciones externas a la voluntad.

Bibliografía

-Azcarate,T. Mujeres Buscando Espacios Propios, Ed. Nueva Sociedad, N° 135,enero/ febrero 1995.

-Bandieri S., Favaro O., Historia de Neuquén, Edit. Plus Ultra, Bs. As. 1992.

-Castells Carmen, (Compiladora y traductora) Perspectivas feministas en teorías políticas. Ed. Paídos. Barcelona.

-Castoriadis, C. Los Dominios del Hombre: Las Encrucijadas del Laberinto, París, GEDISA S. A. ,1986.

-Devoto, F.; Madero, M. Historia de la vida Privada en la Argentina: La Argentina Plural 1870-1930, Tomo II, Ed. Tauros. 1999.

- Fernández Ansa, M. (compiladora) Las Mujeres En La Imaginación Colectiva –Una historia de Discriminación y Resistencias. Ed. Paidós Barcelona 1992
- Foucault, M. La vida de los hombres infames, Ensayos sobre desviaciones y dominación. Ed. La piqueta ;Madrid 1990.
- Gil Lozano, F.; Pita V , y otros. (Directoras)Historia de las Mujeres en la Argentina, Siglo XX; Obreras, prostitutas y mal venéreo. Ed. Taurus. Bs As 2000.
- Guy, Donna, El sexo peligroso, La prostitución legal en Buenos Aires,1875-1995, Buenos Aires, Ed. Sudamericana,1994,.
- Halperin, Paula. Cuerpos Géneros Identidades, Ed.. Signos, Bs. As. 2000.
- Lobato, M. Nueva Historia Argentina, Tomo V. Ed. Sudamericana. Buenos Aires.
- Mugica María Luisa, Sexualidades Turbulentas: Ordenamiento y discurso sobre la prostitución en Rosario Ente 1900 y 1911, En Cuadernos del Ciesal 1º y 2º semestre, septiembre 1994. Revista de Estudios Multidisciplinarios sobre la cuestión social, año 2
- Revista: 50 Aniversario Fundación Ciudad Neuquén.
- Revista: Museo Dr. Gregorio Alvarez una Historia Viva 1994.
- Libros Copiadores Municipales período 1904/1914

¹ La investigación cuantitativa sienta los fundamentos teóricos de la psicología social, donde las vertientes sociales e individuales se articulan con los factores objetivos de la situación y los subjetivos de la interpretación de la situación. La influencia de William James y el pragmatismo como filosofía que se expresará en la etnometodología, en el constructivismo y el construccionismo contemporáneo.

² Scott, J.W; El género: una categoría útil para el análisis histórico, en Historia y Género: Las mujeres de la Europa moderna y contemporánea. Valencia, Ed. El Magnanim. Institución Valenciana D' Estudios Investigación. 1990. p 28.

³ Argeri M., Chía S. Poder estatal y vida cotidiana: la mujer de “ Bajo pueblo” En: Cuadernos de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales, noviembre, N ° 013, Jujuy, Argentina.

⁴ Múgica M. L, Sexualidades Turbulentas :Ordenamiento y discurso sobre la prostitución en Rosario Ente 1900 y 1911, En Cuadernos del Ciesal 1º y 2º semestre, septiembre 1994 Revista de Estudios Multidisciplinarios sobre la cuestión social, año 2

⁵ Facciuto, A. La Sociedad de Beneficencia. Lo oculto de la bondad de una época. Ed. Espacio Bs. As. 2005.

⁶ Camps Victoria, El siglo de las mujeres-Feminismos-Ediciones Cátedra Universidad de Valencia, Instituto de la Mujer, Madrid 1998.